



DIARIO POLITICO

DE MALLORCA.

DEL DOMINGO 14. DE AGOSTO DE 1808.

San Eusebio Confesor.

Despido del Editor.

Desocupado de mis negocios, y resuelto á partir al continente á donde me llaman las obligaciones de mi sagrado ministerio, cesa la tarea de éste Diario Político. Su objeto ne fue otro que electrizar, sostener é ilustrar la opinion pública sobre el mas héroico de los empeños, la mas sagrada de todas las causas. Juramos todos desobedecer á los opresores de la patria, resistir á su tiranía, y conservar para nuestro amado Fernando este hermoso Reyno que las leyes, la naturaleza y la Religion le concedieron. En los primeros momentos de entusiasmo, quando todos los habitantes de esta Isla simpatizando con el noble denuedo de sus vecinos los Valencianos se disputaban la ventaja de singularizar su lealtad y patriotismo, sino sobresalieron mis demostraciones, puedo con razon envanezérme de que á lo menos resaltaron mis esfuerzos. Uno de ellos proporcionó el establecimiento de éste papel destinado á contraponer el peso de la razon y verdad á los sofismas del error, prevenir á los incautos, y hacer una guerra incesante de pluma, aun mas terrible que la de los cañones, á los que conquistan los estados con las declamaciones insidiosas de la ini-

quidad. Aquellos que se ocupan más en el valor de los pensamientos que en la materialidad del papel donde se estampan, juzgarán si los tiros iban bien dirigidos, y si podían producir los mejores efectos. Idólatra de mis sentimientos, jamás lo fui de mi trabajo para pensar que pudiese agradar á todos. La circunstancia de una producción nueva en el país; la prontitud con que fue concebida y ejecutada, y las flaquezas de que indispensablemente debia resentirse todo prestaba cebo á los asaltos de la crítica; no obstante contando siempre con la indulgencia de un público sensato que separaria sin estrepito lo util de lo defectuoso, me preparaba á sufrir los muerdas de aquel gusano roedor. Estos por fortuna han sido tan singulares y superficiales, que mas bien pueden llamarse ardid de pasiones debiles que juicios dignos de la estampa.

Satisfecho pues de mi trabajo con la aprovacion tacita de la universalidad de este Pueblo cuyos varios dictámenes solo puede reunir la fuerza de la evidencia, resta unicamente manifestarle mi profunda gratitud á la bondad con que se ha dignado oirme. La idea lisonjera de Mallorca me acordará mientras viva el país afortunado donde reynan como en su trono la Religion, el órden, la paz, la justicia, y entre cuyas virtudes resplandeze con particularidad su benevolencia á los extranjeros.

Fin del detall de las acciones ecurridas en Jaen.

Al ver esta retirada, la infanteria situada en las alturas mantuvo su puesto para sostener aquella, y luego la executó tambien con el mayor órden despues de haberse cubierto de gloria, y de dexar lleno el campo de cadáveres enemigos. La pérdida de estos fué muy considerable: la de los nuestros no se sabe todavia á punto fijo, por no haber llegado todos los Partes, y solo por el del Marques de Campoverde se sabe que de su cuerpo mataron al Capitan D. Eneas Hecheu, tres cabos, quatro húsares y cinco caballos, habiéndose dispersado un Alferez, un Sargento, y diez húsares montados.

Merecen los mayores elogios el valor y ardimiento que han mostrado el Comandante Marques de Campoverde á quien mataron un caballo, D. Felipe Tragia que perdió dos, el Teniente D. Agustin Lopez á quien mataron uno, el Capitan D. Pablo Guillén, D. Josef Fernandez, y D. Josef Lainez. El digno Coronel D. Nazario Reding mostró en toda la accion aquel tino, conocimiento, y pericia que caracterizan á un verdadero militar. El Teniente Coronel D. Vicente Abello, y el de igual clase D. Miguel de Aro han confirmado las esperanzas que todos tenían de su valor y ardimiento. D. Juan Jacinto Baldivia, que servia como voluntario baxo las órdenes del Teniente Coronel Abello habia hecho yá un servicio particular en la accion del dia primero, y dió el dia tres las mayores pruebas de valor y bizarría, haciéndose acreedor al aprecio y recomendacion de los Gefes. Otros muchos Oficiales merecen particular recomendacion, que se hará luego que lleguen noticias circunstanciadas de sus hechos particulares.

Ha regresado á esta Ciudad el Señor D. Antonio de la Parra con su Secretario el Licenciado Don Bonifacio Amorga, que pasaron á las Provincias confederadas de Levante á tratar los puntos mas interesantes sobre las actuales circunstancias, habiendo desempeñado su comision muy á satisfaccion de esta Suprema Junta.

NOTICIAS PARTICULARES.

Madrid.

Despues que salieron los Franceses de Madrid, quedó está Capital con una especie de asombro semejante al que causa una reciente berrasca. Como faltaron repentinamente los varios sugetos que manejaban los resortes de la administracion pública, cesó ésta delicada maquina y hallóse el pueblo sin cabeza, sin vinculos, y sin freno.

Las pasiones amortiguadas con el peso enorme de la tristeza y terror pasados, desvanecian en parte el riesgo inmi-

nente de convulsiones intestinas cuyo resultado no podia ser otro que el desahogo impetuoso y cruel de la venganza popular sobre los que directa ó indirectamente hayan tenido parte en la faccion de los malvados. Reunidas en fin las reliquias del consejo se han tomado algunas providencias dirigidas á precaver los males que amenazan, pero como no hay confianza ni fuerzas que apoyen esta autoridad, es de temer que la sesion celebrada baxo los auspicios de *Mari-Blanca* prevalezca y haya alguna de *San Quintin*. El mayor numero sin embargo dirige sus lamentos á la justicia Nacional, y no quiere anticiparse á la accion privativa de las leyes, pero hay otros que tienen formadas listas de proscripcion y son muy capaces de erigirse en Juezes y verdugos si nuestros valientes é ilustrados militares de las Provincias no previenen con tiempo sus accesos. Fueronse muchos que á pesar del abatimiento popular infaliblemente habrian sido destrozados; quedan algunos que con dificultad podrán sincerarse de su defecion. El famoso Gabinete de Historia natural ha sido del todo saqueado; no ha quedado un quarto en tesoreria, en la caja de consolidacion, en los Gremios, en la Compañia de Filipinas, ni en los demas fondos públicos. La precipitacion de la marcha de los huespuedes ha evitado un pillage individual presidido por el Rey de los ladrones.

Acabamos de saber que Bonaparte con su comitiva, y el estremeño Manuel con sus comensales estan presos en *Pau*. Que el Senado de Francia tiene el ascendiente necesario sobre la Nacion, y que no ha podido tolerar mas tiempo el estado deplorable en que la iba poniendo su ambicioso y pérfido Emperador. Que el General Junot está preso en Badajoz despues de haber sido enteramente batido por los Españoles, Ingleses y Portugueses.

CON SUPERIOR PERMISO.

En la Imprenta de Buenaventura Villalonga.